
ОРГАНИЗАЦИЯ 
О Б Ъ Е Д И Н Е Н Н Ы Х Н А Ц И Й 

Генеральная Ассамблея 

А 

D i s t r . 
GENERAL 

А/43/697 
12 October 1988 
RUSSIAN 
ORIGINAL: ENGLISH 

Сорок третья сессия 
Пункт 85а повестки дня 

ПОДГОТОВКА КАДРОВ И НАУЧНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ: УЧЕБНЫЙ И НАУЧНО-
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ ИНСТИТУТ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ 

Доклад Генерального секретаря 

СОДЕРЖАНИЕ 
Пункты Стр 

I . ВВЕДЕНИЕ 1 - 3 2 

I I . ПЕРЕСТРОЙКА ПРОГРАММЫ УЧЕБНОГО И НАУЧНО-ИССЛЕДОВА
ТЕЛЬСКОГО ИНСТИТУТА ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ 4 - 8 2 

I I I . ПЕРЕСТРОЙКА ФИНАНСОВЫХ ОСНОВ ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ 
УЧЕБНОГО И НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ИНСТИТУТА 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЁННЫХ НАЦИЙ 9 - 17 4 17 

IV. СТРУКТУРНАЯ ПЕРЕСТРОЙКА ЮНИТАР: ПОПРАВКИ К УСТАВУ 18 - 25 7 

V. СТРУКТУРНАЯ ПЕРЕСТРОЙКА ЮНИТАР: КАДРОВЫЕ ВОПРОСЫ 26 - 29 9 

V I . ЮНИТАР: ИМУЩЕСТВО ШТАБ-КВАРТИРЫ 30 - 32 10 

V I I . ВЫВОДЫ 33 - 35 11 

88-24036 31110 



A/43/697 
Russian 
Page 2 

I . ВВЕДЕНИЕ 

1. По сути 1988 год был для Учебного и научно-исследовательского института 
Организации Объединенных Наций (ЮНИТАР) переходным. В этом году перестройка 
структуры Института, начатая во исполнение резолюции 41/172 Генеральной Ассамблеи 
от 5 декабря 1986 года, была еще более активизирована и ускорена в соответствии с 
положениями резолюции 42/197 Ассамблеи от 11 декабря 1987 года. 

2. В этой резолюции Ассамблея подтвердила сохраняющуюся действительность и 
актуальность мандата Института. В ней Генеральному секретарю было предложено 
перестроить работу Института в таких областях, как программа, финансирование и 
управление и бюджет (пункт 4 ) . Кроме того, Ассамблея одобрила рекомендацию 
Генерального секретаря в отношении того, чтобы как можно скорее приступить к 
приобретению земли и к последующей продаже всего имущества здания Института 
(пункт 5 ) , обратилась к Генеральному секретарю с просьбой подготовить и представить 
Совету попечителей Института необходимые поправки к уставу Института, с тем чтобы 
отразить его реорганизацию, а также процедуру назначения заместителей для 
обеспечения представительства в Совете (пункт 10), и призвала Генерального 
секретаря рассмотреть в порядке первоочередности вопрос трудоустройства, в виде 
исключения, в рамках Секретариата Организации Объединенных Наций и других 
организаций системы Организации Объединенных Наций сотрудников Института, 
затрагиваемых этой перестройкой (пункт 11). Ассамблея далее призвала к увеличению 
взносов, предоставлению соответствующих специальных целевых субсидий и 
осуществлению финансирования Института на широкой основе (пункты 6, 7 и 8 ) . И, 
наконец, в пункте 12 Ассамблея обратилась к Генеральному секретарю с просьбой 
подготовить и представить Генеральной Ассамблее на ее сорок третьей сессии доклад 
об осуществлении данной резолюции и о любых других событиях, касающихся будущего 
Института, включая раздел относительно того, каким образом затронутая этой 
резолюцией научно-исследовательская деятельность Института связана с деятельностью 
других организаций Организации Объединенных Наций, с тем чтобы наладить более 
четкую координации деятельности. 

3. Настоящий доклад представляется в ответ на просьбу Генеральной Ассамблеи. 

I I . ПЕРЕСТРОЙКА ПРОГРАММЫ УЧЕБНОГО И НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО 
ИНСТИТУТА ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ 

4. Генеральная Ассамблея в резолюции 42/197 отметила, что "впредь подготовка 
кадров должна являться основным видом деятельности Института, что должно быть 
надлежащим образом отражено в бюджетных ассигнованиях" (пункт 4 ( 1 ) . Она также 
подчеркнула, что "научные исследования должны по-прежнему являться одной из функций 
института", однако "на настоящий момент финансирование научных исследований за счет 
Общего фонда не должно превышать нынешней доли в размере 13 процентов от годового 
бюджета" (пункт 4 ( 6 ) . Эти критерии, наряду с теми, которые содержатся в остальных 
подпунктах раздела I , следующего за пунктом 4 резолюции, были в полной мере учтены 
при подготовке программы работы на период 1988-1989 годов, которая в последующем 
была одобрена Советом ЮНИТАР на его двадцать шестой сессии, состоявшейся в 
Нью-Йорке 11-15 апреля 1988 года. 

/ . 
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5. По решению Совета попечителей программа ЮНИТАР по-прежнему состоит из основной 
и расширенной программ. Поскольку Генеральная Ассамблея в резолюции 42/197 
просила, чтобы главная часть ресурсов Общего фонда направлялась на подготовку 
кадров, основная программа на 1988-1989 годы, финансируемая главным образом за счет 
средств Общего фонда, ограничивается подготовкой кадров для международного 
сотрудничества и многосторонней дипломатии. Расширенная программа, финансируемая 
за счет внебюджетных ресурсов, включает в себя подготовку кадров для целей 
экономического и социального развития, научные исследования, касающиеся 
Организации Объединенных Наций, научные исследования в области энергетики и 
природных ресурсов, а также научные исследования, касающиеся будущего основных 
развивающихся регионов мира. Более подробное описание этой новой программы 
содержится в издании ЮНИТАР, озаглавленном "UNITAR Work Programme 1988-1989" 
("Программа работы ЮНИТАР на 1988-1989 годы"). Информация о ее осуществлении 
содержится в докладе Директора-исполнителя ЮНИТАР Генеральной Ассамблее на ее сорок 
третьей сессии 1/. 

6. Во исполнение пункта 4 (12) резолюции 42/197 программа работы Института была 
представлена всем государствам - членам Организации Объединенных Наций, органам 
Организации Объединенных Наций, специализированным учреждениям и соответствующим 
неправительственным организациям. Их внимание было обращено на учебные и научно-
исследовательские проекты Института, для выполнения которых в 1988-1989 годах 
требуются специальные целевые субсидии, при этом им было предложено конструктивно 
рассмотреть вопрос о предоставлении ЮНИТАР финансовых ресурсов, необходимых для 
осуществления этих проектов. Полученные к настоящему времени ответы не содержат 
позитивных предложений. 

7. Далее Генеральный секретарь направил копии программ работы Института на 
1986-1987 годы и 1988-1989 годы руководителям Института Организации Объединенных 
Наций по исследованию проблем разоружения (ЮНИДИР), Университета Организации 
Объединенных Наций (УООН), Латиноамериканского института экономического и 
социального планирования (ИЛПЕС) и Научно-исследовательского института социального 
развития при Организации Объединенных Наций (НИИСРООН). Их внимание было обращено 
на тот факт, что ряд проектов, выполнение которых первоначально было намечено на 
двухгодичный период 1986-1987 годов, пришлось отложить; кроме того, были запрошены 
их мнения относительно возможных путей и средств содействия их организаций 
возобновлению или продолжению научных исследований ЮНИТАР, затрагиваемых 
перестройкой Института. 

8. Приславшие ответы организации (УООН, НИИСРООН и ЮНИДИР) подчеркнули, что все 
они финансируются за счет добровольных взносов и являются автономными учреждениями 
в рамках Организации Объединенных Наций. Их финансовые ресурсы ограничены, и 
обусловленные этим бюджетные проблемы, которые усугубляются нынешними финансовыми 
трудностями, не позволяют им оказать какую-либо финансовую поддержку научным 
исследованиям ЮНИТАР. НИИСРООН также указал на расхождения в утвержденных научно-
исследовательских программах как на один из дополнительных факторов, который не 
дает ему в настоящий момент возможности направлять свои взносы на деятельность 
ЮНИТАР в области научных исследований. В этой связи ЮНИДИР подчеркнул, что лишь 
один проект ЮНИТАР - "Новый подход к контролю над вооружениями и разоружению: 
международная подотчетность в вопросах политики, касающейся национальной обороны" -
точно соответствует характеру его деятельности, предусмотренной мандатом, и что 
этот проект уже финансируется Фондом Макартура. В своем ответе УООН подчеркнул, 
что Университет и ЮНИТАР занимаются теми областями, в которых международные 
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интересы сходятся или совпадают. УООН планирует провести исследование вопроса о 
многосторонности и осуществить ряд глобальных просветительских мероприятий, 
представляющих интерес для системы Организации Объединенных Наций, в соответствии 
со своим среднесрочным перспективным планом на период 1989-1993 годов. Эти 
мероприятия, возможно, окажутся полезными в плане последующих действий ЮНИТАР по 
результатам московской встречи высокого уровня "за круглым столом" по вопросу о 
будущей роли Организации Объединенных Наций во взаимозависимом мире, которая 
намечена Институтом на 1988 год. 

I I I . ПЕРЕСТРОЙКА ФИНАНСОВЫХ ОСНОВ ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ УЧЕБНОГО И НАУЧНО-
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ИНСТИТУТА ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ 

9. При подготовке бюджета ЮНИТАР Генеральный секретарь руководствовался 
принципами, изложенными в пункте 4 (19) резолюции 42/197 Генеральной Ассамблеи, 
регулирующими использование финансовых ресурсов, имеющихся у Института, в 1988 году. 
С учетом этих руководящих принципов к подготовке предлагаемого бюджета подошли 
осмотрительно, особенно в отношении ожидаемых гарантированных поступлений. Смета 
поступлений была подготовлена на основе имеющейся к тому времени информации об 
обязательствах или фактических поступлениях, а также с учетом опыта, накопленного 
за последние несколько лет. Кроме того, были приняты меры для обеспечения самого 
тщательного контроля за поступлениями и расходами Института, с тем чтобы не 
допустить дальнейшего ухудшения финансового положения Института. Были также 
приняты меры для подтверждения действительности всех непогашенных, просроченных 
обязательств по взносам и других сумм к получению с той целью, чтобы списать их со 
счетов, если это будет сочтено необходимым и осуществимым. Некоторые расходные 
статьи временно были вынесены за рамки бюджета ЮНИТАР до завершения процесса 
постепенного сокращения расходов Института до уровня, утвержденного на 1988 год 
(см. пункт 17, ниже), с этой целью в Секретариате был учрежден счет резервного 
фонда. В свете этих новых мер были назначены сотрудники, имеющие право подписи. 

10. Должное внимание было также уделено положениям пункта 11 резолюции 42/197 
Ассамблеи. До завершения Генеральным секретарем описанных ниже, в пунктах 26-29, 
мероприятий в отношении сотрудников ЮНИТАР никаких ассигнований для покрытия 
расходов в связи с прекращением службы предусмотрено не было. Однако в дополнение 
к должностям, предусмотренным в приложении к указанной резолюции (т.е. четыре 
сотрудника категории специалистов и выше и три сотрудника категории общего 
обслуживания) в проект бюджета были включены еще две должности категории общего 
обслуживания, поскольку было сочтено, что три сотрудника категории общего 
обслуживания не смогут справиться с предусмотренной нагрузкой. 

11. Бюджет Института на 1988 год, в котором были отражены указанные выше меры по 
перестройке программы, был утвержден Советом попечителей на его двадцать шестой 
сессии в объеме 1 069 700 долл. США на следующих условиях: 

"Если поступления не будут соответствовать их ожидаемым размерам, то Директор-
исполнитель должен проконсультироваться с Председателем Совета, прежде чем 
сократить утвержденные расходы на соответствующую сумму. Совет также 
постановил - при условии наличия дополнительных ресурсов - уполномочить 
Директора-исполнителя осуществить два проекта в области подготовки кадров, 
которые он был вынужден свернуть с целью выравнивания бюджета, а именно: 
региональные курсы профессиональной подготовки и повышения квалификации 
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в области международного права для Латинской Америки и Карибского бассейна и 
семинар для новых сотрудников постоянных представительств в Женеве. В Совете 
была достигнута принципиальная договоренность провести специальную сессию 12 
или 13 сентября 1988 года в том случае, если Председатель Совета сочтет, что 
объем дополнительных ресурсов достаточно велик" 2/. 

12. В этой связи Совет одобрил усилия, предпринимаемые Директором-исполнителем с 
целью выполнения положений резолюции 42/197 Генеральной Ассамблеи, касающихся 
бюджета Института. Совет отметил также, что предлагаемый бюджет почти вдвое меньше 
бюджета на 1987 год, и выразил надежду на то, что введение режима жесткой бюджетной 
экономии убедит все государства, делающие взносы, в необходимости продолжения их 
выплаты, а те государства, которые прекратили выплату своих взносов в Общий фонд 
ЮНИТАР, - в необходимости возобновления своей финансовой поддержки. Совет 
рекомендовал также Директору-исполнителю по-прежнему придерживаться в руководстве 
Институтом принципа жесткой экономии и настоятельно призвал погасить все 
накопившиеся финансовые обязательства Института, по возможности, в 1988 году с тем, 
чтобы обеспечить нормальное функционирование ЮНИТАР начиная с 1989 года. 

13. Представленный и утвержденный Советом бюджет Общего фонда, включая поступления 
за счет поддержки проектов в 1988 году, выглядит следующим образом: 

I . Поступления 

Взносы правительств 545 ООО 
Арендные поступления, полный год 170 ООО а/ 
Поступления за счет поддержки проектов 224 700 
Проценты на средства резервного фонда ЮНИТАР - ь/ 
Проценты на средства Нигерийского целевого фонда 80 000 • 
Взносы из неправительственных источников (банки 

арабских стран Ближнего Востока) 35 000 
Прочие поступления 15 000 

1 069 700 

I I . Расходы 

Расходы по персоналу: 

a) Директор-исполнитель - заместитель 
Генерального директора 122 100 

b) два сотрудника С-5 ) 
c) один сотрудник С-4 ) 494 600 
d) пять сотрудников категории общего) 

обслуживания ) 71 700 
Расходы по учебным программам 
Общие оперативные расходы: 

a) помещения (аренда, налоги, эксплуатация) 260 000 
b) ревизия 18 000 

/. 
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I I . Расходы ,< продолжение) 

с) 
d) 
е) 
f ) 

принадлежности и материалы 
мебель и оборудование 
связ ь 
путевые расходы персонала и сбор средств 

10 ООО 
20 ООО 
53 300 
20 000 

1 069 700 

а/ Предполагается, что существующие в настоящее время договоры 
субаренды будут действовать до конца 1988 года, поскольку, даже если земля 
будет приобретена в течение года, имущество не может быть продано до конца 
1988 года. 

Ь/ Если все имущество ЮНИТАР будет продано в 1988 году, то в результате 
этой продажи будут получены процентные поступления. 

14. Сумма взносов, объявленных по сентябрь 1988 года, достигла 764 599 долл. США, 
из которых наличными фактически было получено 681 800 долл. США, что на 
136 800 долл. США превышает первоначально заложенную в бюджете сумму, равную 
545 000 долл. США. Пока не получены ожидаемые взносы в размере 35 000 долл. США от 
неправительственных организаций и 80 000 долл. США в виде процентов по средствам 
целевого фонда из Нигерии. Что касается Нигерийского целевого фонда, то Директор-
исполнитель и Совет попечителей получили от Постоянного представительства Нигерии 
при Организации Объединенных Наций подтверждение, что целевой фонд в размере 
1 000 000 долл. США уже учрежден. Однако эта сумма была получена лишь в мае 
1988 года. Поэтому общая сумма начисленных процентов по средствам этого счета в 
1988 году будет меньше 80 000 долл. США - первоначально ожидавшейся суммы. Несмотря 
на улучшение положения с ресурсами в 1988 году, Директор-исполнитель сообщил Совету 
попечителей о своем намерении не выходить за рамки расходов, предусмотренных в 
бюджете на 1988 год. 

15. На начало 1988 года ЮНИТАР имел дефицит денежной наличности в размере 
2 017 030 долл. США. Этот дефицит образовался из накопившегося в предыдущие годы 
бюджетного дефицита в размере 1 579 089 долл. США, непогашенных обязательств по 
взносам за 1987 год и предыдущие годы на сумму 267 071 долл. США и других 
неполученных причитавшихся сумм в размере 170 870 долл. США. Дефицит покрывался 
главным образом за счет заимствования средств у Организации Объединенных Наций, 
которой ЮНИТАР на конец 198 7 года был должен в общей сложности 2 056 509 долл. 
США. По состоянию на 31 июля 1988 года долг Института Организации Объединенных 
Наций составлял 1 917 888 долл. США, включая остаток выплаченного в 1983 году 
аванса, о котором говорится ниже. 

16. В своей резолюции 38/177 от 19 декабря 1983 года Генеральная Ассамблея 
одобрила выделение ЮНИТАР, в виде исключения, аванса в размере 886 000 долл. США 
для покрытия бюджетного дефицита, возникшего в 1983 году. В соответствии с этой 
резолюцией ЮНИТАР должен был выплачивать Организации Объединенных Наций начиная с 
1986 года по 100 000 долл. США ежегодно. По состоянию на конец 1987 года остаток 
этого аванса составил 686 000 долл. США. Как указывается ниже, в бюджете 1988 года 
не было предусмотрено никаких ассигнований на выплаты по этому авансу. 



A/43/697 
Russian 
Page 7 

17. В качестве промежуточной меры до завершения процесса постепенного сокращения 
расходов Института до уровня, утвержденного в бюджете 1988 года, некоторые статьи 
расходов были временно вынесены за рамки бюджета ЮНИТАР с перспективой покрытия за 
счет ожидаемой выручки от предусмотренной продажи здания ЮНИТАР. Эти расходы 
включают в себя выплату окладов и надбавок сотрудникам, чьи должности были 
ликвидированы, до истечения сроков их контрактов или их перевода на финансирование 
из других источников, расходы на службу безопасности до того момента, когда она 
вновь будет включена в бюджет ЮНИТАР, и средства, причитающиеся Объединенному 
пенсионному фонду персонала Организации Объединенных Наций в связи с незачитываемой 
для пенсии службой тех, кто работал по письмам-приглашениям ЮНИТАР. По состоянию 
на 31 июля 1988 года сумма этих затрат составила 430 627 долл. США, и ожидается, 
что к концу года она увеличится до 525 ООО долл. США. Если здание не будет 
продано, то ЮНИТАР на каком-то этапе придется покрыть эти расходы самому. 

IV. СТРУКТУРНАЯ ПЕРЕСТРОЙКА ЮНИТАР: ПОПРАВКИ К УСТАВУ 

18. В соответствии с пунктом 10 резолюции 42/197 Генеральный секретарь провел с 
Советом попечителей Института консультации по тем поправкам, которые он намерен 
внести в текст его устава, с тем чтобы отразить происходящую в Институте 
реорганизацию. Генеральный секретарь согласился с Советом, что конститутивный 
характер устава делает его основополагающим документом долговременного характера. 
Поэтому при внесении в него поправок необходимо обеспечить должный баланс между 
долгосрочными потребностями Института и потребностями, носящими временный, 
преходящий характер. 

19. Поправки, одобренные Генеральным секретарем, включают в себя предложения 
Совета и касаются, главным образом, программных, финансовых, административных и 
бюджетных механизмов ЮНИТАР, которые затронуты утвержденной структурной 
перестройкой Института. Если говорить более конкретно, то в них нашла свое 
отражение мысль о том, что мандат Института должен быть сохранен, но с должным 
учетом того нового значения, которое Ассамблея придает учебным функциям Института. 
Многие из них касаются также новых финансовых механизмов Института, в частности 
функционирования запланированного нового резервного фонда, который упоминается в 
пункте 30 ниже, и принципов, регулирующих вопросы финансирования его научно-
исследовательских и учебных программ. Тексты нового устава, а также устава, 
действовавшего ранее, с обоснованием внесенных в него изменений содержатся в 
добавлении к настоящему докладу. 

20. Генеральный секретарь обсудил также с Советом попечителей на его апрельской 
сессии вопрос о назначении лиц, замещающих тех членов Совета, которые не могут 
присутствовать на его заседаниях. Совет согласился, что устав должен 
предусматривать назначение Генеральным секретарем таких замещающих лиц на основе 
предложений членов Совета и что порядок такого назначения должен оговариваться в 
правилах процедуры Совета. 

21. Устав, одобренный Генеральным секретарем, отражает мнения Совета по этому 
вопросу. В пункте l e статьи I I I говорится: 

/. 



A/43/697 
Russian 
Page 8 

"Если член Совета не может присутствовать на заседании Совета, то вместо 
него присутствует соответствующее замещающее лицо, назначаемое Генеральным 
секретарем по предложению этого члена Совета. В правилах процедуры Совета 
оговариваются порядок такого назначения и условия такого представительства". 

На своей сентябрьской специальной сессии 1988 года Совет принял решение отложить 
рассмотрение окончательного варианта своих правил процедуры, касающихся этого 
вопроса, до очередной апрельской сессии 1989 года. 

22. Вопросы, касающиеся научных работников Института, занятых полный день, не 
рассматривались Генеральной Ассамблеей на ее сорок второй сессии и поэтому не 
отражены в резолюции 42/197. 

23. Однако вопрос об окончательном уточнении роли научных работников ЮНИТАР, 
занятых полный день, уже поднимался Советом управляющих ЮНИТАР в его 
резолюции 4 (1987), в которой он просил Генерального секретаря "содействовать 
улучшению положения научных работников ЮНИТАР, которые заняты полный день и 
специальные знания которых являются ценным дополнением знаний штатных сотрудников 
ЮНИТАР, путем предоставления им статуса должностных лиц Организации Объединенных 
Наций в целях получения ими привилегий и иммунитетов, о которых говорится в 
статьях V и V I I Конвенции о привилегиях и иммунитетах Объединенных Наций". 

24. Генеральный секретарь считает, что вклад научных работников, занятых в ЮНИТАР 
полный день, в интеллектуальный потенциал и возможности Института является поистине 
бесценным, особенно в условиях финансовых трудностей. Поэтому следует создать и в 
как можно более полном объеме поддерживать условия для сохранения этого источника 
знаний, прежде всего путем обеспечения возможности распространения на научных 
работников, занятых полный день, при выполнении заданий ЮНИТАР сферы действия 
Конвенции о привилегиях и иммунитетах Объединенных Наций (резолюция 22 А (1) 
Генеральной Ассамблеи от 13 февраля 1946 года). На своей двадцать шестой сессии в 
апреле 1988 года Совет попечителей, отметив, что Группа внешних ревизоров 
Организации Объединенных Наций также просила в срочном порядке принять решение по 
этому вопросу, принял резолюцию 2 (1988), в которой он вновь просил Генерального 
секретаря положительно рассмотреть вопрос о возможности предоставления научным 
работникам Института, занятым полный день, статуса должностных лиц Организации 
Объединенных Наций, который позволит уравнять их с персоналом Института в целях 
облегчения и улучшения условий их работы. 

25. В разделе 17 статьи V Конвенции говорится, что Генеральный секретарь 
"определяет категории должностных лиц, по отношению к которым применяются положения 
настоящей статьи и статьи V I I . Он представляет это распределение по категориям 
Генеральной Ассамблее". Поэтому Генеральный секретарь настоящим просит Ассамблею 
согласиться с желательностью расширения категорий должностных лиц, по отношению к 
которым применяются положения статьи V и статьи V I I Конвенции о привилегиях и 
иммунитетах Объединенных Наций, с целью включения в них научных работников ЮНИТАР, 
занятых полный день, в тех случаях, когда они выполняют задания ЮНИТАР. Для 
достижения этой цели научные работники должны назначаться Генеральным секретарем. 
Генеральный секретарь намеревается также обсудить с Советом попечителей ЮНИТАР 
вопрос об определении и использовании конкретных критериев и условий отбора научных 
работников, которые будут заняты полный день. Если Генеральная Ассамблея одобрит 
это предложение, то Генеральный секретарь намеревается внести следующие поправки в 
пункты 1 и 2 статьи VI устава ЮНИТАР: 

/ . 
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" 1 . Генеральный секретарь может, в случае необходимости, назначать 
каждый год небольшое число особенно квалифицированных лиц, которые будут 
заняты полный день, в качестве научных работников Института для осуществления 
его проектов и программ. Выбор этих лиц, которые могут приглашаться для 
чтения лекций или проведения научных изысканий, производится в зависимости от 
их выдающихся заслуг в областях, имеющих отношение к работе Института. Для 
того чтобы позволить этим лицам должным образом выполнять задания Института, 
им, в связи с выполнением таких заданий, предоставляются привилегии и 
иммунитеты, предусмотренные в статьях V и V I I Конвенции о привилегиях и 
иммунитетах Объединенных Наций. Однако они работают на безвозмездной основе, 
хотя им могут выплачиваться гонорары и оплачиваться путевые расходы. 

2. Директор-исполнитель может также учреждать другие денежные фонды и 
принимать меры к использованию услуг консультантов, которые не рассматриваются 
в качестве сотрудников Института, для содействия проведению анализа и 
планированию деятельности Института или для выполнения специальных заданий, 
связанных с программами Института по подготовке кадров и проведению 
исследований". 

V. СТРУКТУРНАЯ ПЕРЕСТРОЙКА ЮНИТАР: КАДРОВЫЕ ВОПРОСЫ 

26. В соответствии с указаниями Генеральной Ассамблеи и после проведения Советом 
попечителей в контексте подготовки бюджета обзора состава, структуры и заполнения 
штатов, которые подлежат финансированию за счет средств Общего фонда, было принято 
решение ликвидировать с 30 июня 1988 года 14 должностей, включая 6 должностей 
категории специалистов и выше (одна должность - Д-1, две - С-5, одна - С-4, одна -
С-3 и одна - С-2) и 8 должностей категории общего обслуживания. 

27. Были предприняты все необходимые усилия с тем, чтобы трудоустроить потерявших 
работу сотрудников в Секретариат Организации Объединенных Наций и других 
организациях системы Организации Объединенных Наций и обеспечить, как призывает 
Ассамблея в пункте 11 резолюции 42/197, чтобы такие сотрудники сохранили свой 
уровень и пособия. Этот призыв Ассамблеи требовалось увязать с приоритетами и 
положениями других резолюций, требующих сокращения персонала. Тем не менее для 
того, чтобы в должной мере учесть особую ситуацию, в которой оказался персонал 
ЮНИТАР, было принято решение о том, что сотрудники, на которых отразилась нынешняя 
перестройка Института, будут рассматриваться на равных основаниях с кандидатами 
Секретариата в качестве претендентов на любые имеющиеся или открывающиеся вакансии 
с учетом положений системы учета и заполнения вакансий и программы перераспределения 
персонала. Параллельно были проведены широкие консультации между департаментами, с 
тем чтобы определить подходящие вакансии в рамках Секретариата. 

28. По состоянию на 30 сентября 1988 года все сотрудники категории общего 
обслуживания были трудоустроены в рамках Организации Объединенных Наций. Кроме 
того, один сотрудник категории специалистов (Д-1) поступил на работу в 
Международное агентство по атомной энергии, еще один сотрудник этой категории 
(С-3) - в Департамент по международным экономическим и социальным вопросам. 

29. Что касается остальных четырех сотрудников категории специалистов, у которых 
срок контрактов должен был закончиться 30 июня 1988 года, то Совет попечителей 
уполномочил Директора- исполнителя продлить на два-три месяца контракты тех 

/. . . 



A/43/697 
Russian 
Page 10 

сотрудников, для трудоустройства которых может потребоваться это продление, при том 
понимании, что соответствующие затраты будут возмещены Организации Объединенных 
Наций после продажи здания штаб-квартиры ЮНИТАР. Учитывая эти обстоятельства и 
производственную необходимость, Генеральный секретарь дал свое согласие на 
продление контрактов трех сотрудников категории специалистов до 30 сентября 
1988 года. Их оклады и причитающиеся им выплаты покрывались за счет Организации 
Объединенных Наций в соответствии с условиями, определенными Советом. Еще один 
сотрудник категории специалистов (С-4) был назначен в ЮНИТАР на должность, которая 
оплачивается за счет специальных целевых субсидий. Контракты всех четырех 
сотрудников категории специалистов были продлены вторично с 1 октября по 31 декабря 
1988 года путем назначения их на должности, оплачиваемые за счет специальных 
целевых субсидий. 

V I . ЮНИТАР: ИМУЩЕСТВО ШТАБ-КВАРТИРЫ 

30. В соответствии с просьбой Генеральной Ассамблеи, содержащейся в пункте 5 
резолюции 42/197, Генеральный секретарь предпринял необходимые меры к приобретению 
земли и к последующей продаже всего имущества здания ЮНИТАР. Цель этой операции 
состоит в том, чтобы учредить резервный фонд, а начисляемые по нему проценты 
использовать, как отмечено в пункте 4 (19Ь) резолюции 42/197, для годовых 
бюджетных ассигнований Института. Общее руководство и постоянный надзор за этим 
осуществлялись Междепартаментским комитетом по имуществу штаб-квартиры ЮНИТАР, 
назначенным Генеральным секретарем в 1986 году. В состав Комитета входят: 
Юрисконсульт; Директор-исполнитель ЮНИТАР; помощник Генерального секретаря (Центр 
против апартеида); помощник Генерального секретаря (Управление общего 
обслуживания); и помощник Генерального секретаря, Контролер (Управление по 
планированию, составлению бюджетов и финансированию программ). 

31. После принятия резолюции 42/197 Генеральной Ассамблеи Секретариат провел 
переговоры с двумя землевладельцами. По состоянию на март 1988 года от 
совладельцев земли было получено подтверждение их готовности продать принадлежащие 
каждому из них доли, а Организация Объединенных Наций направила им письменное 
подтверждение своей заинтересованности в приобретении этой земли. 24 марта 
1988 года Генеральный секретарь обратился в Консультативный комитет по 
административным и бюджетным вопросам за консультацией и просил его дать согласие 
на выделение соответствующих финансовых средств для приобретения земли, на которой 
находится штаб-квартира ЮНИТАР. 20 апреля 1988 года Председатель Консультативного 
комитета сообщил Генеральному секретарю, что Комитет согласился с его намерением 
взять в долг необходимую сумму (не более 4,5 млн. долл. США) из находящихся в его 
ведении фондов, за исключением фондов, предназначенных для поддержания мира, на 
покупку земли. Консультативный комитет дал на это согласие при том понимании, что 
этот заем будет возмещен с начислением процентов, эквивалентных средней норме 
прибыли на инвестированный капитал, которая была бы получена этими фондами в 
обычных условиях. 

32. Переговоры с упомянутыми владельцами все еще продолжаются. Однако местное 
законодательство, существующие условия рынка и другие неожиданные осложнения 
затянули этот процесс за рамки 1988 года. В настоящее время представляется, что 
заключение твердого соглашения о покупке земли и последующей продажи всего 
имущества Организацией Объединенных Наций будет отложено до первой половины 
1989 года. 

/ . 
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V I I . ВЫВОДЫ 

33. Развитие событий в текущем году определялось административными, бюджетными, 
финансовыми и программными изменениями в функционировании Института, 
продиктованными сложившимися ранее обстоятельствами и требованиями резолюции 42/197 
Генеральной Ассамблеи. Эти изменения диктовались прежде всего необходимостью 
разрешения затянувшихся проблем прошлого. Таким образом, усилия Генерального 
секретаря были сосредоточены на повышении бюджетной самостоятельности и финансовой 
ответственности Института. Были пересмотрены программы ЮНИТАР и внесены 
соответствующие изменения в штатное расписание. Эти изменения полностью отражены в 
новом уставе Института. 

34. Одновременно такое же пристальное внимание уделялось и тому, чтобы заложить 
основы для обновления Института, особенно ввиду того, что опыт нынешнего года вновь 
продемонстрировал важное значение его работы для Организации Объединенных Наций и 
международного сообщества. В этой связи стоит упомянуть тот факт, что, несмотря на 
серьезнейшие финансовые трудности, ЮНИТАР все-таки смог осуществлять свою работу по 
подготовке кадров, хотя и в меньшем объеме. Следует также особо отметить важные 
мероприятия, проведенные под эгидой ЮНИТАР, такие, как Четвертая Международная 
конференция по тяжелой нефти и битуминозным сланцам, состоявшаяся в Эдмонтоне, 
Канада, 7-12 августа 1988 года, и "круглый стол" на высоком уровне по вопросу о 
будущей роли Организации Объединенных Наций во взаимозависимом мире, состоявшийся в 
Москве в сентябре 1988 года, которые финансировались не из Общего фонда, а из 
других источников. Поэтому предложение Генерального секретаря относительно 
изменения статуса научных работников, занятых полный день, отвечает интересам 
укрепления долгосрочной эффективности Института. В этих же интересах и на основе 
информации, представленной выше в пунктах 7 и 8, Генеральный секретарь намеревается 
изучить новые способы укрепления сотрудничества между научно-исследовательскими 
учреждениями Организации Объединенных Наций. Одним из доводов в пользу усиления 
взаимодействия между этими автономными научно-исследовательскими организациями 
являются стоящие перед ними финансовые трудности. Расширение упорядоченных 
контактов между ними создало бы также возможности для определения направлений 
взаимодополняющей деятельности и усилило бы программную специфику каждой из них в 
интересах всей Организации Объединенных Наций. 

35. Хотя в настоящее время большинство условий, необходимых для обеспечения 
лучшего будущего ЮНИТАР, уже создается, Генеральный секретарь сожалеет, что в 
1988 году оказалось невозможным учредить резервный фонд, как это было намечено 
Ассамблеей. Если здание штаб-квартиры ЮНИТАР не будет продано в первой половине 
1989 года, то это будет иметь серьезнейшие негативные последствия для процесса 
обновления, начавшегося в 1987 году. Поэтому Секретариат уделяет и будет уделять 
первоочередное внимание этому вопросу. В то же время его следует рассматривать в 
более широком контексте сокращения размера взносов правительств в Общий фонд. 
Дальнейшее уменьшение этих взносов фактически остановит работу Института, 
финансируемую за счет Общего фонда. По этой причине и в свете позитивных 
изменений, происшедших в прошлом году, Генеральный секретарь выражает свое согласие 
с принятой Советом попечителей на его специальной сессии резолюцией, в которой он 
призывал все правительства в связи с предстоящей Конференцией по объявлению взносов 
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на деятельность в целях развития сделать щедрые взносы в Общий фонд ЮНИТАР, 
особенно в свете усилий Института, направленных на осуществление положений 
резолюции 42/197 Генеральной Ассамблеи. 

Примечания 

1/ Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, сорок третья сессия, 
Дополнение № 14 (А/43/14). 

2/ UN1TAR/BT/R.64, para. 10. 




